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Геосистемы острова Сахалин формировалась на протяжении длительного времени под воздействием мощных процессов характерных для контактных зон суши и моря, в результате появилось уникальное сочетание природных условий и природных ресурсов на сравнительно небольших островных территориях. При этом изъятие любого ресурса влечёт за собой необратимые последствия и изменения продуктивности в экосистеме, зависящей от баланса влаги и температур. Водные экосистемы рек, озер, болот и прибрежных лагун Сахалина являются жизненной средой не только островной, но и морской биоты. Леса и почвы неотъемлемый компонент этих экосистем, от них зависят гидрологические и гидрогеологические характеристики нерестовых рек и ручьев. Хозяйственная деятельность на любом из водотоков приводит к загрязнению всего бассейна, а интегральный эффект проявляется в устьевых участках и береговой зоне с прилегающими акваториями.

Наличие сложного горного рельефа, разветвлённой гидрологической сети, заболоченных территорий в сочетании с климатическими условиями ограничивает хозяйственную деятельность, не позволяет развивать рекреационный потенциал, транспортную инфраструктуру, осуществлять строительство жилых и промышленных объектов, понижает ресурсный потенциал сельского хозяйства. В связи с этим происходит локализация населения и хозяйственной деятельности в прибрежной полосе и межгорных долинах, что увеличивает уровень антропогенного воздействия на экологические системы. Нагрузка приводит к усилению экзогенных процессов в относительно небольших, узких прибрежных зонах, что повышает риски не только хозяйственной деятельности, но и безопасности жизнедеятельности населения. В этих зонах активно проявляются особо опасные природные процессы и явления - сели, оползни, снежные лавины, наводнения, штормовые нагоны, волны цунами.

Во все периоды Сахалин рассматривался как сырьевой регион. Колониальная политика проводилась без учёта островных экологических особенностей и была направлена на добычу природных ресурсов. Природопользование, базирующееся на парадигме «пограничной экономики», в сочетании с континентальным менталитетом, принудительной колонизацией и отраслевой системой управления оказалось не только неэффективным и нерациональным, но и губительным для экосистем острова. Проведенный автором детальный анализ официальных статистических данных, отчетов геоэкологического состояния позволяет утверждать:

- на Сахалине на протяжении 140 лет применялась потребительская модель природопользования, характеризующаяся варварским и бесконтрольным изъятием природных полезностей, для удовлетворения как личных, так и государственных потребностей;

- во все периоды Сахалин рассматривался как сырьевой регион. Колониальная политика проводилась без учета островных экологических особенностей и была направлена на добычу лесных, топливно-энергетических и водных биологических ресурсов; 

- в результате нерационального природопользования большая часть экосистем деградировала и уже никогда не сможет восстановиться до пределов прежней продуктивности. 
В настоящее время только 15 % территории Сахалина имеет условно благоприятное состояние. Состояние остальных экосистем классифицируется как неблагоприятное и весьма неблагоприятное. Большая часть экосистем северной части острова повреждена в результате добычи углеводородов и сопутствующей ей деятельности. Водосборные бассейны северо-востока Сахалина утеряли рыбохозяйственное значение. Загрязнение привело к экологической катастрофе в бассейнах более 50 рек впадающих в большие и малые лагуны. Заливы теряют свое биопродуктивное значение, как место нагула молоди рыб, превращаясь в отстойники с опасной концентрацией тяжелых металлов и нефти. 

Загрязнение экосистем носит комплексный характер. Высокую степень потенциальной опасности представляет система технологических и транзитных трубопроводов, трассы которых проходят практически по всем рекам, впадающим в Охотское море. Высокая сейсмичность территории усиливает риски загрязнения нефтью. Уничтожению почвенного покрова и биоты способствовали геологоразведочные работы, прокладка сейсмопрофилей, взрывные работы, пробное бурение, лесные пожары, добыча нефти и газа, прокладка трубопроводов, дорог обслуживания и другие факторы.

Добыча и использование каменного и бурого угля наносит не меньший вред, процесс загрязнения охватывает все компоненты геосистемы от атмосферы до подземных вод. При открытой добыче уничтожается растительный и почвенный покров, загрязняются реки, при сжигании в атмосферу выбрасывается огромное количество продуктов сгорания, образуются отвалы золы и шлака. В результате угледобычи утеряно рыбопромысловое значение не менее 10 крупных нерестовых рек в центральной и южной части Сахалина.
Вырубка оставшихся темнохвойных массивов леса и сопутствующие пожары в центральной части Сахалина усугубляет и без того критическое состояние речных экосистем. Изменение гидрологических характеристик, загрязнение тяжелыми металлами, активные эрозионные процессы, нарушение балансов характерно для всех водосборных бассейнов острова. Сокращение нерестовых площадей, приводит к нарушению процессов воспроизводства, невозврату лососей в реки, снижению численности, либо исчезновению других видов в экосистеме и в конечном итоге к социальным и экономическим проблемам.
Сведение долинных лесов и осушение болот для создания сельскохозяйственных угодий привело не только к изменению гидрологического режима всей островной геосистемы, но и к загрязнению бассейнов рек ядохимикатами и минеральными удобрениями. Смыв происходит не только с полей, но и с мест захоронений. На Сахалине накоплено около 400 тонн пришедших в негодность пестицидов, из них более половины захоронений бесхозны. К перечисленным факторам необходимо добавить воздействие экономической и военной инфраструктуры, предприятий ЖКХ, свалок бытовых, военных и промышленных отходов, как на суше, так и в акваториях, биологическое воздействие рыборазводных заводов. 

В связи с этим назрела необходимость в пересмотре парадигм, принципов, методов и технологий управления природными ресурсами на островных территориях. Наше государство не имеет ни малейшего шанса занять лидирующее положение в мире без отказа от принципов парадигмы «пограничной экономики» и перехода на другой тип природопользования. Ставка на экспорт углеводородов, древесины и водных биологических ресурсов без развития признанных приоритетными (наименее повреждающие экосистемы) для юга Дальнего Востока туризма и рекреаций, марикультуры и прибрежного рыболовства чревата не только дальнейшим снижением продуктивности экосистем, но и экологическими катастрофами с последующими социально-экономическими проблемами. 
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The Sakhalin island geosystem had been forming for a long time, under the powerful influence of different processes, which are usual for sea-land contact zones. It created the unique combination of environment and natural resources on rather small island territory. Thus the withdrawal of any resource involves the ecosystem into irreversible consequences and decreases its efficiency that depends on a moisture-temperature balance. Water ecosystems of rivers, lakes, bogs and Sakhalin coastal lagoons are the vital environment both island and sea living. Woods and soils are the integral component of these ecosystems. Hydrological and hydro-geological characteristics of the spawning rivers depend on them. Different economic activities on any water current pollute the entire pool, but the integrated effect is shown both mouth sites and coastal zone with adjoining water areas.

Difficult mountain relief, branched out hydrological network and boggy territories in combination with environmental conditions limit economic activities, don’t allow to develop recreational potential and transport infrastructure and also to carry out apartment and industrial building. Moreover it lowers agriculture resource potential. That’s why it localises the island population and economic activities in both coastal zones and intermountain valleys that increases the level of anthropogenous influence on ecological systems. Such loading strengthens exogenous processes in rather small and narrow coastal zones that raises both economic activities and safety-living risks. There are many active dangerous natural processes in these zones, such as: landslips, avalanches, flooding, tsunami, etc.

At all times the Sakhalin Island was considered as a raw region. The colonial policy took place without any considering of the island ecological features and was directed on extraction of wood, energy and water biological resources. Such management, based on “boundary economy” paradigm, in combination with continental mentality, compulsory colonization and a branch control system appeared neither efficient nor rational. Moreover it appeared even pernicious for the island ecosystems. 

The detailed analysis of the official statistical data, maps and sharts, reports of a geoecological condition and nature management on the Sakhalin island, which is done by the author, allows to confirm:

· There have been consumer model of nature management during 140 years on the Sakhalin island, which can be characterised by barbarous and uncontrolled withdrawal of nature utilities for both personal and state requirements;

· At all times Sakhalin was considered as a raw region. The colonial policy took place without any considering of the island ecological features and was directed on extraction of wood, energy and water biological resources;
· Due to irrational nature management the most part of the island ecosystems degraded and it can never be restored.
Nowadays only 15 % of Sakhalin territory has favourable condition. The condition of the other ecosystems is classified as adverse and rather adverse. The most part of the island ecosystems in the north is damaged due to hydrocarbons extraction and activities that accompanying it. Catchment basins of the north-east Sakhalin have lost its fish farming value. The pollution has led to the ecological accident in the pools of >50 rivers running in different lagoons. The gulfs are losing the bio productive value as, turning to sediment bowls with dangerous concentration of heavy metals and oil. 

The ecosystems pollution is complex. The system of technological and transit pipelines, which passes by practically all rivers running into Okhotskoe sea, has a high degree of potential danger. High territory seismicity just strengthens risks of the oil pollution. The soil cover and living destruction was promoted by many different things, such as: prospecting works, trial drilling, explosive works, etc.

Extraction and use of stone and brown coal does the same harm. The pollution process covers all geosystem components from atmosphere to underground waters. While open-pit mining the vegetative and soil cover is being destroyed, the rivers become soiled. Incinerated coal causes the large quantity of combustion products to be thrown out in atmosphere, ashes and slag sailings are also being formed. The coal production resulted in fishery value losing for not less than 10 large spawning rivers in the central and southern part of the Sakhalin Island.

Remaining disafforestation and accompanying fires in the central part of Sakhalin aggravates without that critical condition of rivers ecosystems. Changing of hydrological characteristics, pollution by heavy metals, active erosive processes, infringement of balances - these are being significant for all island catchment basins. When spawning areas reduct due to silting, it leads to infringement of reproduction processes, salmon’s irrevocability and food chain destruction. Then salmon population can either decrease or even completely disappear in the ecosystem and cause many social and economic problems in the end.


Disafforestation and drying out of bogs for agricultural grounds has resulted in changing both hydrological mode of the whole island geosystem and rivers pools pollution with weed & pest-killer chemicals and mineral fertilizers. The washout occurs not only from fields but also from waste burials. There are about 400 tons of unfitted pesticides on Sakhalin, more than half of them are abandoned. It’s also necessary to add the influence of some more factors such as: transport; economic and military infrastructure; the businesses of housing and communal services; household, military and industrial wastes dumps (both on a land and in water areas); biological influence of fish farming factories.


In this way it has ripened the necessity for revision of paradigms, principles, methods and technologies of natural resources management in the island territories. Our state has the slightest chance to get the lead position in the world without refusing the “boundary economy” paradigm principles and beginning to use another type of nature management. The conception of so-called "sustainable development" has already become outdated both Russia and the world. The priority of exporting hydrocarbons, wood and water biological resources without development tourism, recreations, marine aquaculture and coastal fishery, which are recognized to be prior for southern Far East, is fraught with both the further decrease of ecosystems efficiency and different ecological accidents with a number of social-economic problems.
